

fleur de lys. Au contre-sceau figure une tête d'évêque qui est certainement celle de saint Pothin.

Raoul de Torote, nommé de la Torrette par le *Gallia christiana* (1), appartenait à une illustre famille champenoise dont l'*Histoire des grands officiers de la couronne* a donné la généalogie (2), et qui portait pour armes : De gueules, au lion d'argent. Il avait été chanoine de Verdun et trésorier de l'église de Meaux ; il eut des différends avec les bourgeois de Lyon au sujet des droits temporels de son Eglise. Cet archevêque mourut à Paris le 7 avril 1287.

HENRI et LOUIS DE VILLARS-THOIRE (1296-1308).

Béraud de Goth, qui se trouve entre Raoul de Torote et Henri de Villars, n'a laissé aucun plomb à ses armes. Les pièces suivantes, au blason de Villars-Thoire, peuvent être attribuées à l'un ou à l'autre des deux archevêques de cette famille qui occupèrent le siège de Lyon de 1296 à 1308.

Ces plombs offrent, avec les mêmes types que ceux de Raoul de Torote, la légende : *Moneta sancti Potini*, que nous retrouvons sur la plupart des jetons du xiv^e siècle. Voici le classement que nous proposons des variétés que nous avons pu examiner.

7. + : SANTE PVTINI : entre grènetis serrés, les points en forme de quatrefeuille. Buste de saint Pothin de face, la crose à gauche, la mitre garnie de perles.

8. + : MONETE : entre grènetis serrés, points de même forme qu'au droit. Écu à trois bandes, une croix tréflée brochant sur le tout.

Diamètre, 23 millimètres. (Musée de Lyon). Planche I, n° 5.

Cette variété nous paraît la plus ancienne des deux

(1) T. IV. col. 152.

(2) T. II, p. 149.